SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 14 de agosto de 2023.



La UAEM en la prensa:

La UAEM, con 64 programas de calidad

Estatal:

Nacional:

UNAM 2023: ¿Cuándo concluye su periodo como rector Enrique Graue?

Internacional:

Desarrollo de habilidades digitales, alternativa desigual entre los jóvenes

La UAEM en la prensa:

La UAEM, con 64 programas de calidad

"En la universidad hay un compromiso con la mejora continua, en búsqueda de la excelencia", afirmó José Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos al destacar que de los 112 programas de licenciatura que ofrece la UAEM, 64 son reconocidos por su calidad académica, 45 no son evaluables y tres están en proceso de acreditación. Mario Ordóñez precisó que, de los 64 programas de calidad académica, 14 cuentan con acreditación del Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes) y 50 tienen la acreditación de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (Ciees). Compartió que la misión de la Secretaría Académica es proponer, impulsar, promover, implementar, internacionalizar y evaluar las actividades académicas en el nivel medio superior y superior, así como la investigación y creación artística que se llevan a cabo en la UAEM. Entre los resultados de esta política educativa, Ordóñez Palacios destacó el resultado del 95.5 por ciento de programas de calidad que ofrece la UAEM, los cuales benefician al 97.8 por ciento, es decir, 23 mil estudiantes de licenciatura que cursan programas de calidad académica.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 12/8/23,

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/232957-la-uaem-con-64-programas-de-calidad.html

Impulsa la UAEM la equidad, así como igualdad de género

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), afirmó el compromiso de la institución con la promoción de la igualdad entre su comunidad universitaria. En los últimos cinco años, se ha registrado una evolución significativa en la concepción del tema de equidad e igualdad de género entre los universitarios. "El feminismo con igualdad de derechos va de la mano. En nuestra universidad, hemos implementado diversas acciones, incluyendo la creación de la Unidad de Atención a Víctimas de la Violencia. Considero que estas medidas han sido cruciales para fomentar la igualdad de derechos y combatir cualquier forma de violencia dentro de nuestra comunidad universitaria", destacó Gustavo Urquiza, Durante su administración, se han establecido espacios y recursos enfocados en abordar la equidad de género, un paso fundamental en respuesta a la histórica problemática de desigualdad y violencia presente en instituciones de educación superior. Gustavo Urquiza subrayó que la atención no se limita únicamente al feminismo y a las demandas planteadas por los colectivos feministas. Además, se aborda el tema de la masculinidad, investigando y analizando situaciones como la violencia y la falta de denuncia. "La igualdad debe ser un derecho fundamental tanto para hombres como para mujeres. Este enfoque se basa en los principios de los derechos humanos", declaró Urquiza. Destacó que la Unidad de Atención a Víctimas de la Violencia despliega acciones concretas en esta dirección, reforzando la misión de la universidad de crear un entorno seguro y equitativo para todos sus miembros. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos continúa trabajando incansablemente para promover una cultura de respeto, igualdad y convivencia pacífica en su campus y en la sociedad en general.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 11/8/23,

https://elregional.com.mx/impulsa-la-uaem-la-equidad-asi-como-igualdad-de-genero

Promueven licenciatura mediante observatorio académico de gobierno

A través del Observatorio Académico de Gobierno y Políticas Públicas, la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), promueve la licenciatura en administración y políticas públicas, además de constituir la base para la investigación y el análisis de los resultados de la administración pública. "Es un trabajo que se desarrolla de manera conjunta, es un proyecto nuevo en proceso de maduración, tenemos unas líneas sobre las cuales vamos a tener injerencia sobre todo con los procesos democráticos que se acercan, estos procesos que vivirá el estado y el país y será una de las líneas importantes sobre las cuales el análisis de nuestros académicos pueda dar una visión más clara de los resultados que se han tenido de estos gobierno", señaló Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, director de la FCAel. Queremos, dijo, que a través de este observatorio se construya una base para dar difusión al programa educativo de administración y políticas públicas, "Hemos lanzado una convocatoria para nivel medio superior para elaborar un ensayo en políticas públicas, lo que buscamos es dar a conocer este tema con los jóvenes que están por decidir qué estudiar en la universidad y vayan considerando esta alternativa educativa. La administración del estado requiere profesionistas que tengan preparación acorde a las necesidades que estamos viviendo, en esta realidad que estamos viviendo". Bonilla Sánchez subrayó que el Observatorio es académico y considera indicadores y análisis de evaluación para emitir una opinión respecto de lo resultados de las políticas públicas aplicadas en las recientes administraciones en Morelos y el país. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 12/8/23,

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/232953-promueven-licenciatura-mediante-observatorio-academico-de-gobierno.html

Lanza UAEM convocatoria

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) lanzó la convocatoria para integrar la terna para la elección de una vacante definitiva de la Junta de Gobierno. La Junta de Gobierno de la UAEM es una autoridad colegiada que tiene atribuciones y obligaciones y su función primordial es la de formular la terna para la designación del rector, el nombramiento y remoción del titular del Órgano Interno de Control, así como del auditor externo de la UAEM, además de solucionar los conflictos que surjan entre autoridades universitarias. Cuenta con siete integrantes y cada uno se mantendrá por un periodo de siete años, pero cada uno con fechas diferentes. La UAEM, a través de la Junta de Gobierno, publicó la convocatoria pública abierta a la comunidad universitaria y público en general para la integración de la terna para la elección de una vacante definitiva de la Junta de Gobierno. Las personas que estén interesadas en participar deberán ser de nacionalidad mexicana de nacimiento; contar con residencia en Morelos por más de diez años; tener como mínimo 30 años cumplidos; poseer título profesional de licenciatura, preferentemente expedido por la UAEM; haberse distinguido en su especialidad profesional, tener méritos académicos, culturales o de investigación científica y haber demostrado en forma positiva interés en asuntos universitarios; no ser miembro en activo de partidos políticos o ministros de alguna organización religiosa; no estar vinculado en términos laborales con la institución; y, no ser funcionario público federal, estatal ni municipal. De acuerdo con la convocatoria los interesados en participar deberán realizar su solicitud de registro a más tardar hasta las 18:00 horas del 21 de agosto de este año en el correo electrónico hjunta@uaem.mx dirigida a José Antonio Gómez Espinoza, presidente de la Junta de Gobierno. De todos los aspirantes la Junta de Gobierno elaborará una terna y la enviará, a más tardar el ocho de septiembre al Consejo Universitario para su análisis y votación.

Diario de Morelos, p.7, (Marcela García).

Ciencia: La simetría que la vida rompe

Frida Galán y Fátima del Carmen Ramírez nacieron en Cuernavaca, Morelos, y desde 2022 son estudiantes de la Licenciatura en Diseño Molecular y Nanoquímica de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El presente trabajo es su proyecto final del curso de Taller de Lectura y Redacción de Textos Científicos. Esta publicación fue revisada por el comité editorial de la Academia de Ciencias de Morelos.

La simetría en la naturaleza

Alguna vez has observado una flor con detenimiento, además de los colores vibrantes que saltan a la vista, ¿has visto los patrones que la disposición de sus pétalos sigue? En muchos casos parece que las podemos dividir en varias partes iguales, como si fuesen un pastel o ¿has notado como la mayoría de los animales, desde insectos hasta mamíferos, si les pasáramos una línea vertical por el centro del cuerpo, éste se dividiría en dos partes iguales que son reflejo mutuo (izquierda y derecha)? Lo anterior es un claro ejemplo de cómo la naturaleza está repleta de elementos simétricos, desde la simetría bilateral en los animales o la simetría radial presente en las plantas con flores, no obstante, también se pueden encontrar organismos con simetría esférica, combinaciones, como la simetría birradial, o que no presentan simetría. Y es justo, este último caso, en el que nos enfocaremos: en la ruptura de la simetría en la vida, desde los aspectos macroscópicos que podemos tocar y ver, hasta un enfoque molecular. (...)

La Unión de Morelos, p.18 y 19, (Frida Galán y Fátima del Carmen Ramírez, estudiantes de la Licenciatura en Diseño Molecular y Nanoquímica de la UAEM),

https://www.launion.com.mx/blogs/ciencia/noticias/233024-la-simetria-que-la-vida-rompe.html

Explora Morelos: El reto del turismo en el cuidado del agua

La escasez de agua es un problema que se está agravando considerablemente para los habitantes y las actividades productivas, de manera más grave en algunas poblaciones que en otras, pero se comparte en muchas poblaciones del mundo esta problemática. En Morelos una actividad esencial es el disfrute de actividades relacionadas con el uso del agua. Su utilización en sitios turísticos presenta un reto urgente de atender en la forma más amplia de todos los involucrados tanto habitantes, autoridades, empresarios, visitantes. La posibilidad de obtener el vital líquido en los hogares y en los sitios turísticos involucra un sistema complicado, debido a la intervención y el impacto de los recursos naturales, la responsabilidad de autoridades administrativas de diferentes niveles, el cuidado de la población, la variación de las condiciones ambientales, entre otros. Gran parte de las comunidades morelenses y sus visitantes han tenido la fortuna de disfrutar una cantidad amplia de manantiales para el uso de recreación y relajación en sitios turísticos que están totalmente relacionados con cuerpos de agua, ya sean los ríos y lagos que ofrece la propia naturaleza o en la gran cantidad de albercas y balnearios. (...)

La Unión de Morelos, (Daniel Octavio Aragón Gaspar, estudiante del Doctorado en Arquitectura y Urbanismo de la Facultad de Arquitectura de la UAEM), 13/8/23,

https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/233018-el-reto-del-turismo-en-el-cuidado-del-agua.html

Estatal:

Nacional:

UNAM 2023: ¿Cuándo concluye su periodo como rector Enrique Graue?

Enrique Graue, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se reunió por última vez con el Consejo Universitario, ya que en noviembre concluye su periodo al frente de la Máxima Casa de Estudios. "Hoy muy probablemente sea la última sesión del Consejo Universitario que me ha tocado el privilegio en estos ocho años de presidir. Y sí, también en tiempos más recientes hemos escuchado descalificaciones hacia la Universidad, hacia su administración y hacia el titular de la rectoría. Son el resultado de la incomprensión de nuestra pluralidad y de nuestro compromiso con la verdad y el conocimiento", dijo Graue. Invitó a la comunidad universitaria a actuar en apego a la normatividad, a rechazar intereses ajenos y ánimos desestabilizadores. Entre la comunidad universitaria, así como con políticos y académicos, suenan algunos nombres de los posibles candidatos a ser rector de la UNAM. Patricia Dávila: secretaria de Desarrollo Institucional de la UNAM; Luis Álvarez-Icaza: actualmente secretario Administrativo de la UNAM; William Lee: egresado de la Facultad de Ciencias de la UNAM, hizo estudios de maestría y doctorado en la Universidad de Wisconsin, Madison. La Junta de Gobierno es el organismo encargado de elegir al nuevo rector de la UNAM. En septiembre se publica la convocatoria para elegir a quien estará al frente de la Máxima Casa de Estudios en el próximo periodo.

El Financiero, (Redacción), 120823.

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/08/11/unam-2023-cuando-concluye-su-periodo-como-rector-enrique-graue/

Excélsior, (Laura Toribio),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/injerencias-no-tienen-lugar-en-la-unam-graue/1602899

UNAM anuncia convocatoria para nombrar nuevo rector

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció que el 21 de agosto emitirá la convocatoria para iniciar el proceso de nombramiento del nuevo rector ante la inminente salida de Enrique Graue, quien dejará el cargo en noviembre próximo. En un comunicado, la máxima casa de estudios informó que el próximo 21 de agosto emitirá la convocatoria para el nombramiento de la persona que asumirá la Rectoría durante el periodo 2023-2027. Explicó que la convocatoria establecerá las distintas etapas del proceso y las formas en que se recibirán las opiniones de la comunidad y en su momento, la Junta de Gobierno informará de cada etapa y sus resultados. "La publicación de la convocatoria dará inicio al proceso institucional del nombramiento, por lo que esta Junta tomará en cuenta las diversas expresiones y manifestaciones de la comunidad a partir de esa fecha", señaló la universidad.

Milenio, (Milenio Digital),

https://www.milenio.com/politica/unam-anuncia-convocatoria-para-nombrar-nuevo-rector

El Heraldo de México, (Guillermo Domínguez),

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/14/la-unam-alista-las-reglas-para-elegir-al-sucesor-de-enrique-graue-el-21-de-agosto-emitira-la-convocatoria-530085.html

Excélsior, (Laura Toribio),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/adelantara-la-unam-relevo-en-rectoria-analizan-dialogo-de-aspirantes/1603133

Graue llama a rechazar intereses ajenos a la UNAM en el proceso para designar al nuevo rector

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha sido blanco de descalificaciones de aquellos que no entienden su pluralidad y autonomía, señaló el rector Enrique Graue Wiechers, quien llamó a rechazar intereses ajenos y ánimos desestabilizadores en el proceso para designar a su sucesor en el cargo, el próximo noviembre. Este viernes, al dar un mensaje de despedida al Consejo Universitario (CU), Graue hizo un recuento de los que considera los principales logros de su gestión y advirtió que en los tiempos venideros seguirán escuchándose voces que quisieran moldear la forma en que la universidad toma sus decisiones y se gobierna a sí misma. En la parte final del encuentro de ayer en la Antigua Escuela de Medicina, el rector tomó la palabra para anunciar que muy probablemente sea la última sesión del CU que me ha tocado el privilegio de presidir en estos ocho años. Al referirse a las críticas que ha recibido, el funcionario expuso: Hemos escuchado descalificaciones hacia la universidad, hacia su administración y hacia el titular de la rectoría. Son el resultado de la incomprensión de nuestra pluralidad y de nuestro compromiso con la verdad y el conocimiento.

La Jornada, p.4, (Fernando Camacho Servín), 12/8/23,

https://www.jornada.com.mx/2023/08/12/politica/004n1pol

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

https://www.cronica.com.mx/academia/graue-llama-rechazar-intereses-ajenos-animos-desestabilizadores-proceso-relevo-rectoria.html

Rector de la UNAM, Enrique Graue se despide del Consejo Universitario

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers enfatizó que gracias al esfuerzo de las y los universitarios de la máxima casa de estudios, en los últimos ocho años, la universidad logró alcanzar un importante avance en el ranking internacional como una de las mejores universidades, al pasar del lugar 160 al 93. Asimismo, enfatizó que, en el periodo mencionado, se incrementó la matrícula estudiantil en más de 34 mil estudiantes, prácticamente sin haber recibido incrementos reales al subsidio federal. Al dirigirse por última vez al pleno del Consejo Universitario, el rector Enrique Graue Wiechers agradeció el talento y esfuerzo desarrollados por la comunidad de la UNAM durante estos últimos ocho años, lo que permitió a la universidad "consolidarse como una de las 100 mejores universidades del mundo... Y haber encarado "con voluntad y determinación la emergencia sanitaria del Coronavirus".

La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera Albarrán),

https://www.cronica.com.mx/nacional/rector-unam-enrique-graue-despide-consejo-universitario.html

Las Universidades para el Bienestar dan espacio a jóvenes marginados

A fin de elevar la cobertura en educación superior en México, el actual gobierno federal impulsó alternativas para disminuir la exclusión de los jóvenes en ese nivel formativo, principalmente de quienes enfrentan condiciones de pobreza, marginación o son residentes de comunidades lejanas y aisladas. Para ello creó las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJ), que atiende en sus aulas a 51 mil 927 estudiantes en más de 145 planteles distribuidos en el país. En el Programa Institucional 2023-2024 del organismo coordinador de las UBBJ, a cargo de Raquel Sosa Elízaga, se establece que para 2024 estaremos en posibilidades de tener 200 mil alumnos en 200 sedes educativas con el crecimiento de su capacidad instalada. Lo anterior, destaca el documento, representa un número equivalente a 30 por ciento de las personas que son rechazadas por las universidades públicas y privadas en el país, pero sobre todo ofrece opciones a un sector que hasta hoy ni siquiera se había planteado cursar la educación superior; se trata de sectores de la población que sistemáticamente habían sido excluidos de este nivel educativo.

La Jornada, p.4, (Laura Poy, Fernando Camacho y Lilian Hernández / III), https://www.jornada.com.mx/2023/08/14/politica/004n1pol

Trabajadores de universidades exigen mayor presupuesto

La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Contu) demandará a la Cámara de Diputados un mayor presupuesto para las universidades públicas del país y solicitará audiencias ante las secretarías de Gobernación, Hacienda y del Trabajo, debido a la postura de no otorgar más prestaciones laborales a ese gremio. Durante la segunda asamblea extraordinaria de la Contu, realizada en la ciudad de Guanajuato, se acordó continuar la lucha por la aprobación de la iniciativa ciudadana para reformar la Ley General de Educación y la Ley Federal del Trabajo, encaminada a lograr la dignificación del salario de los trabajadores universitarios, que entregaron en la Cámara de Diputados el 8 de noviembre de 2022.

La Jornada, p.4, (De la Redacción), 12/08/23,

https://www.jornada.com.mx/2023/08/12/politica/004n3pol

La cobertura creció, pero aún está lejos el ingreso universal a bachillerato

Aunque la cobertura de la educación media superior en México logró un acelerado crecimiento en las pasadas dos décadas, pues el número de adolescentes de 15 a 17 años que cursan bachillerato pasó de tres a siete de cada 10, el país aún está lejos de garantizar el ingreso universal a ese nivel, como se estableció por mandato constitucional en 2012, y cuyo plazo para concretarse expiró en el ciclo escolar 2020-2021. Las cifras oficiales revelan el ejercicio aún limitado de este derecho, pues la Secretaría de Educación Pública (SEP) reporta que el Sistema Educativo Nacional sólo atiende a 72.9 por ciento de los jóvenes de 15 a 17 años que logran concluir su educación básica, cifra que se eleva a 78.4 por ciento, si se considera la modalidad no escolarizada, por lo que acceden a este nivel educativo 5.2 millones, aunque la población en edad de ir al bachillerato a escala nacional es de 6.1 millones. También fortaleció su oferta a distancia, pues en esa modalidad se atiende a 181 mil 632 alumnos en Prepa en Línea y a más de 22 mil en Preparatoria Abierta. A ellos se suman más de 139 mil alumnos de la Educación Media Superior a Distancia (Emsad).

La Jornada, (Laura Poy, Fernando Camacho y Lilian Hernández / II), 13/8/23, https://www.jornada.com.mx/2023/08/13/politica/004n1pol

Sistema de posgrados de Conahcyt excluye a miles de programas de becas

En el primer semestre académico que se aplicará la nueva Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), al menos 2 mil 400 programas de posgrado, impartidos por universidades públicas México, no han sido considerados como prioritarios y por esto será difícil que sus estudiantes puedan recibir becas del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt). El cambio surge al aplicarse los nuevos lineamientos del Sistema Nacional de Posgrados, aprobados por la junta de gobierno de Conahcyt hace casi tres semanas, el 26 de julio; así como el nuevo Reglamento de Becas, publicado en el Diario Oficial de la Federación el pasado lunes 7 de agosto; fecha en que un gran número de universidades

regresaron a aulas. Los lineamientos y el reglamento establecen nuevos mecanismos para pedir becas y nuevos criterios para definir los programas elegibles.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

https://www.cronica.com.mx/academia/sistema-posgrados-conahcyt-excluye-miles-programas-becas.html

Alertan por erosión creciente en México y su daño ambiental

El 64 por ciento del suelo mexicano se encuentra degradado, es decir, presenta erosión, salinidad o pérdida de la biodiversidad. Christina Siebe Grabach, investigadora del Instituto de Geología de la UNAM, señaló que el porcentaje puede variar, pues falta apoyo para poder generar estudios más precisos. "Los estudios que se han realizado no son tan amplios. Se debe de hacer procesos de análisis muy específicos de cada municipio del país, pues cada zona es diferente", señaló. El problema de la afectación es que disminuyen o dejan de tener la capacidad para, entre otras cosas, producir alimentos y captar aqua de lluvia.

El Heraldo de México, (Lisbette R. Lucero),

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/13/alertan-por-erosion-creciente-en-mexico-su-dano-ambiental-529892.html

Internacional:

Desarrollo de habilidades digitales, alternativa desigual entre los jóvenes

Las personas jóvenes más pobres desarrollan muy pocas habilidades digitales. Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), ése es el principal hallazgo del estudio *Juventudes vulnerables, competencias digitales y formación profesional en América Latina*. El 18% de la juventud en situación de pobreza no tiene acceso a internet ni en su hogar ni en el ámbito educativo. Además, 24% no tiene una computadora en ninguno de esos dos ámbitos. Cada 12 de agosto se conmemora el *Día Internacional de la Juventud*, fecha declarada por la Asamblea General de las Naciones Unidas, lo que abre la oportunidad para hablar sobre los desafíos que enfrenta este grupo de la población; el acceso a la formación en habilidades digitales es uno de ellos. Sobre las fallas en las instituciones educativas que podrían ofertar esta capacitación, la OIT señala varios puntos, uno de ellos es la formación docente. Se constató la existencia de desafíos, es por esta brecha que también han proliferado programas cortos e intensivos de formación, generalmente en tecnologías digitales. Ante ese obstáculo, el organismo recomienda "trascender la docencia limitada al aula". Pero también incorporar "en los mandatos institucionales" a los y las jóvenes vulnerables como población objetivo. Es decir, que desde los estatutos universitarios se tenga como prioridad el ingreso de jóvenes en condiciones desfavorables. Además, es necesario que las instituciones educativas generen una oferta formativa adaptada al desarrollo futuro del mercado de trabajo, apunta la OIT.

El Economista, (Blanca Juárez),

https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Desarrollo-de-habilidades-digitales-alternativa-desigual-entre-los-iovenes-20230811-0073.html

Dos nuevas especies de topo descubiertas en el este de Turquía

Los científicos han identificado dos tipos de topos que se cree llevan viviendo en las montañas del este de Turquía desde hace unos 3 millones de años. Los nuevos topos, llamados Talpa hakkariensis y Talpa davidiana tatvanensis, pertenecen a un grupo familiar de mamíferos subterráneos que comen invertebrados que se encuentran en Europa y Asia occidental. Si bien solo se encuentra una especie, Talpa europaea, en Gran Bretaña, más al este hay varios topos diferentes, muchos de los cuales tienen rangos geográficos muy pequeños. Los investigadores, utilizando tecnología de ADN de vanguardia, han confirmado que las nuevas formas son biológicamente distintas de otras en el grupo.

La Crónica de Hoy, (Europa Press),

https://www.cronica.com.mx/academia/dos-nuevas-especies-topo-descubiertas-turquia.html